



MÁS PRODUCCIÓN

BOLETÍN INFORMATIVO DE INSUMOS BOLIVIA ENTIDAD DESCENTRALIZADA DEL MINISTERIO DE DESARROLLO PRODUCTIVO Y ECONOMÍA PLURAL



MINISTERIO DE
DESARROLLO PRODUCTIVO
Y ECONOMÍA PLURAL
ESTADO PLURINACIONAL DE BOLIVIA



INSUMOS BOLIVIA DISTRIBUYÓ 193.1 MILLONES DE KILOS DE ALIMENTOS A PRECIO Y PESO JUSTO

EDICIÓN
1
AÑO 2013

IMPORTÓ HARINA Y MANTECA EN 2008 Y 2009 PARA GARANTIZAR QUE EL PRECIO DEL PAN SE ESTABILICE EN 0.40 CTVS.



2

LA VENTA DE MAÍZ DURO AMARILLO CONTRIBUYÓ A BAJAR Y EQUILIBRAR EL PRECIO DE LA CARNE DE POLLO



3

DISTRIBUYÓ ARROZ Y AZÚCAR A PRECIO Y PESO JUSTO PARA COMBATIR EL AGIO Y LA ESPECULACIÓN



7

INSUMOS BOLIVIA COMERCIALIZÓ MÁS DE 2.5 MILLONES DE BOLSAS DE CEMENTO Y EQUILIBRÓ EL MERCADO

(INBOL, LA PAZ).- Desde que Insumos Bolivia comenzó la importación de cemento en 2010, más de 2.5 millones de bolsas llegaron desde Perú para cubrir el déficit en la oferta de las empresas cementeras. Gracias a esta medida asumida por el Gobierno Nacional, los constructores tienen la tranquilidad de acceder a un producto de calidad a Precio Justo.

El cemento ofrecido por Insumos Bolivia es de la empresa Yura del Perú, del tipo Portland, adicionado con hasta un 30% de puzolana, fabricado bajo estándares internacionales de calidad, en sintonía con la norma ASTM 595 (NTP 334.009), que en el país es equivalente a la Norma boliviana NB 011. Su uso se extiende a cualquier tipo de obra civil. Es necesario destacar que posee una moderada

resistencia al ataque de sulfatos, bajo calor de hidratación, mayor impermeabilidad, ganancia mayor de resistencia al tiempo y mayor rendimiento en el trabajo de morteros y revestimientos.

Hasta la fecha, se importaron cerca a 100 mil toneladas de este producto, lo que coadyuvó a reducir la brecha entre la oferta y la demanda, problema que incluso llegó a paralizar el sector de la construcción en su peor momento y originó una escalada especulativa que fue aprovechada por comerciantes inescrupulosos.

Entre las empresas que se beneficiaron en este tiempo, están Bolco, Granco, COP, Premoltec, Multimix y Gasnetworks SRL de Santa Cruz, CCD, Emaverde y constructora Loza Cancero de La Paz; y Ponce Rivero, Venecia y Mixsa de Cochabamba.

Su distribución continúa en La Paz y Santa Cruz, departamentos que tienen una alta demanda del producto, y se comercializa en bolsas de 42.5 kilogramos. En el primer caso el precio es de Bs 44 y en el segundo de Bs 52. La diferencia la marca el costo de transporte de una región a otra.

42.5 kilos
pesa cada bolsa de cemento Yura



También existe un punto de venta en el Trópico de Cochabamba, en la localidad de Shinahota, cuyo costo es igual al de Santa Cruz.

La venta de cemento Yura continuará por Insumos Bolivia en tanto así lo requiera el mercado, en el marco de los servicios que brinda la estatal para proveer insumos estratégicos para el mercado interno.



El Gobierno a través de Insumos Bolivia importó

2.5 MILLONES

de bolsas de cemento para los constructores

PUNTOS DE VENTA:

El Alto: Almacén "Senkata" ubicado en la zona Pucarani, Av. Arica frente a la entrada de Achocalla, a dos cuadras de la fábrica de fideos AURORA, cerca de la Av. 6 de Marzo.

Santa Cruz: Carretera a Cotoca a dos cuadras hacia el Parque Industrial, cuarto anillo.

MÁS DE 12 MILLONES DE KILOS DE FERTILIZANTE BENEFICIARON A LOS PEQUEÑOS PRODUCTORES CON LA AYUDA DEL GOBIERNO DEL JAPÓN



(INBOL, LA PAZ).- La estatal Insumos Bolivia distribuyó 12 millones de kilos de fertilizante a precios preferenciales en Potosí, Tarija, Chuquisaca y Cochabamba, beneficiando a más de 617 comunidades de pequeños productores, contribuyendo así a garantizar la producción de alimentos orientados a salvaguardar la seguridad alimentaria de las bolivianas y los bolivianos, desde 2009.

Cinco mil agricultores de los departamentos mencionados que se dedican a la siembra de papa, maíz, trigo, tomate, zanahoria, arveja, haba y arroz, reciben un producto de alta calidad y a un precio menor al del mercado. A esto se suma que con la incorporación de los

fertilizantes distribuidos por Insumos Bolivia (del tipo DAP 18-46-0 y NPK 15-15-15), los productores aseguran que mejoró el rendimiento de sus hectáreas, lo que directamente favorece a la población boliviana.

Insumos Bolivia, con la distribución de fertilizante, busca beneficiar íntegramente al pequeño productor que se dedica a la siembra de alimentos, proceso que tiene un fuerte control social por la participación de las Federaciones Sindicales Únicas de Trabajadores Campesinos de cada departamento.

Los municipios que recibieron el producto son: Ravelo, en Potosí; Tomina, Tarabuco, Padilla, Incahuasi, y comunidades como Suruahana, Chuñuchana, Chipirina, Calluma, Condolota, Kalkata, Pista Loma, Patoca, Sasanta, en Chuquisaca; Moro Moro (Asociación de Productores de Papa 4 de Mayo), además de la Asociación de Productores de Semilla de Papa "PROSEPA, central de Asociaciones de Productores de Papa de los Valles cruceños, Asociación de Riego y servicio LAHUACHAMA, en Cochabamba y, finalmente, la comunidad Jurina y la Asociación de productores San Juan del Oro, en Tarija.

El precio es atractivo para los productores, 10% menos al vigente en el mercado, lo que permite además equilibrar su costo para beneficio del pequeño agricultor principalmente. A esto se suma que por las características de distribución, el producto es accesible.

La calidad del fertilizante está garantizada y además es necesario destacar

que sus componentes no dañan a futuro la tierra, una virtud importante. Asimismo, las condiciones en las cuales se almacena permiten mantener sus propiedades fisicoquímicas y la concentración de nutrientes sin mayores alteraciones.

La importación es realizada a través del Programa 2KR, que es financiado por el Gobierno del Japón, orienta-

do al aumento de la producción de alimentos destinados a las unidades productivas dedicadas a la agricultura en todo el país.

Este año, la distribución comenzó en Tarija y se extenderá a los demás departamentos, en tanto los requerimientos lleguen. Los pequeños productores que quieran adquirir el fertilizante a Precio y Peso Justo deben comunicarse con Insumos Bolivia al teléfono 2-2408191.

7.792
Pequeños
productores

Se beneficiaron
en 2012 con la
compra de
fertilizante a
Precio Justo



DIRECCIONES A NIVEL NACIONAL

Cochabamba: Ex Ofinal localidad Tiquipaya, zona Chillamarca calle Caracol, móvil: Cel. 76439570.

Sucre: Ex Ofinal Av. Emilio Mendizábal N° 572 Barrio Petrolero. Tel. 6912363, móvil: Cels. 60303469 - 71860126.

Tarija: Ex Dripad. Av. Héroes del Chaco s/n. zona Morros Blancos, lado fábrica Astra - Tel. 6111369, móvil: Cel. 71896898.

La Paz: Ed. Hansa Piso 20. Av. Mariscal Santa Cruz. Tel. 2408191 - fax 2408266.

INSUMOS BOLIVIA DISTRIBUYÓ 193.1 MILLONES DE KILOS DE ALIMENTOS A PRECIO Y PESO JUSTO

“Nuestras políticas alcanzan la realidad boliviana y mitigan agentes que puedan desestabilizarla: Por ejemplo el alza injustificada de precios y la especulación de algunos alimentos”

Lic. Oscar Sandy Director General Ejecutivo



(INBOL, LA PAZ).- Los hogares de las familias bolivianas se beneficiaron con la distribución de 193.1 millones de kilos de alimentos a Precio y Peso Justo, en el marco de las políticas de Estado que priorizan la seguridad alimentaria de las y los bolivianos, que son ejecutadas a través de Insumos Bolivia.

El proceso para la provisión de alimentos a través de la importación de insumos estratégicos cuya producción local no era suficiente o sufría procesos especulativos originados por la crisis alimenticia mundial o por desastres naturales, se inició en 2007.

Entonces, el Gobierno Nacional decide importar productos básicos para la alimentación de la familia boliviana, como arroz, harina, maíz, manteca (para la elaboración de pan) y azúcar.

El primer producto fue la harina, insumo esencial en la elaboración del pan, cuyo costo se elevó y amenazaba con incrementar también el precio del pan. Ante este peligro, el Gobierno toma la determinación de adquirir de Argentina harina (101.5 millones de kilos) y manteca (1.7 millones de kilos) y comercializar estos insumos a Precio y Peso Justo directamente a los panificadores.



DEPARTAMENTO	ALMACÉN	DIRECCIÓN	RESP.	TELÉFONO
EL ALTO y LA PAZ Número de cuenta 1-4612269	Ex DRIPAD	Carretera Viacha, a dos cuadras del cruce a Villa Adela, lado fábrica "La Francesa".	David Ali Walter Quispe Bilma Fernandez	70538333 2851062 - 79507174 65580603
ORURO Número de cuenta 1-4612269	Ex DRIPAD	Urbanización Cochiraya - Los Pinos, Unidad Vecinal N° 5, salida a la Joya	Geovanna Cortez	72494795
	Tienda	Calle Ayacucho N° 785 esq. calle Presidente Montes		
COCHABAMBA Número de cuenta 1-5402544	Chilimarca	Ex OFINAAL localidad de Tiquipaya, zona Chilimarca, calle Caracol S/N	Janet Alcocer Héctor Prado	76439570 79396098
POTOSÍ Número de cuenta 1-5402544	Ex DRIPAD	Av. Los Pinos, barrio Las Delicias, frente a la nueva Terminal, Surtidor Monte Roca.	Bruno Ortega	71812385
SUCRE Número de cuenta 1-5402544	Ex OFINAAL	Av. Emilio Mendizábal N° 572, barrio Petrolero, a media cuadra de la caja Cordes.	Franz Ramírez Roberto Duran	78660126 - -60303469 6912363

La medida contribuyó a bajar el precio del quintal de harina de Bs 375 a Bs 165 y por consiguiente a estabilizar el precio del pan en 0,40 centavos.

Los desastres naturales de 2008 afectaron la producción de arroz en esa gestión. A esto se sumó un proceso especulativo que tenía como protagonistas a comerciantes inescrupulosos que anoticiados de la crisis alimentaria que se vivía a nivel mundial, elevaron el costo de este grano a precios prohibitivos para las familias bolivianas.

Insumos Bolivia, por instrucción del Gobierno del Presidente Evo Morales, importó 7.36 millones de kilos de arroz. La venta directamente a la población a través de camiones que recorrieron las calles de las principales ciudades y la instalación de puntos de venta fijos, permitieron bajar la presión inflacionaria sobre el grano.



“Cuando hablamos de alimentación hablamos de un tema muy importante para la vida”

Evo Morales Ayma
Encuentro por la Seguridad Alimentaria con Soberanía. Cochabamba 03/06/12

En 2010, los desastres naturales pusieron en emergencia al sector avícola, ganadero y a las granjas de cría de cerdos, ante las pérdidas sufridas en la producción de maíz, lo que podría derivar en el incremento de las carnes de pollo y cerdo, del huevo y la leche. Al ser alimentos necesarios en la canasta familiar, el Gobierno Nacional, a través de Insumos Bolivia, adquirió 37 millones de kilos de maíz duro amarillo de Argentina. La importación de maíz permitió mantener el precio del quintal en un límite de Bs. 90 lo que a su vez consiguió la estabilización del precio de la carne de pollo producto que desde el 2010 a la fecha tiene una tendencia a la disminución en el mercado nacional.

A mediados de 2010, el precio internacional de azúcar subió y pese a ser Bolivia autosuficiente en su producción, por primera vez vivió un periodo de escasez debido a dos factores: el primero el contra-

bando del producto que se iba saliendo a manos de comerciantes inescrupulosos y el segundo la exportación legal, que había desabastecido el mercado. Ambos factores derivaron en escasez y especulación.

Insumos Bolivia importó y compró azúcar en el mercado local, un total de 45.5 millones de kilos, y utilizó el mismo mecanismo de distribución directa que en el caso del arroz para abastecer a la población. Como la brecha generada fue representativa, el proceso tomó un tiempo antes de estabilizar el mercado. Una parte se entregó a los panificadores, para asegurar Pan a Precio y Peso justo.

Actualmente, este es el único producto importado cuya comercialización continúa, con un stock de seguridad que permite afirmar que no se volverá a vivir una situación similar en los siguientes años.

De esta forma, el Gobierno del Presidente Evo Morales, a través de Insumos Bolivia, trabaja por garantizar la seguridad alimentaria de las y los bolivianos.



Insumos Bolivia
vende azúcar a
¡ Precio y peso justo!

5 Kilos a
22 Bs.

10 Kilos a
42 Bs.

50 Kilos a
190 Bs.



INSUMOS BOLIVIA ABRE UN NUEVO MERCADO PARA EL PALMITO E INICIA SU EXPORTACIÓN A URUGUAY



(INBOL, LA PAZ).- Insumos Bolivia inició la exportación de las primeras 2.400 cajas de Palmito a Uruguay, consolidando la diversificación de mercado para el producto que es elaborado en las plantas de Ivirgazama y Shinahota, en el Trópico de Cochabamba, que era exportado sólo a Venezuela.

Las exportaciones de Palmito a Uruguay representan 1,7 millones de dólares al año y es el sexto destino de la producción del país. De allí la importancia para que los ejecutivos de Insumos Bolivia iniciaran

las negociaciones para aperturar este mercado. Al respecto, el Director de Insumos Bolivia, Lic. Oscar Sandy, afirmó que "Se ha establecido la contratación de ACCORD y AGROSUD para nuestro relacionamiento con el mercado de Uruguay y Argentina, respectivamente, dado que estas empresas cuentan con experiencia en ambos mercados".

En la visita realizada a Uruguay para concretar el negocio, efectuada a mediados de marzo, Insumos Bolivia se reunió con los representantes de NIDERA, la

principal empresa distribuidora de palmito en ese país. Al reconocer la buena calidad del producto, NIDERA realizó una primera compra de 2.400 cajas de palmito, la que fue despachada vía terrestre el 27 de marzo, "con la posibilidad de mantener una provisión constante de este producto", dijo Sandy. Añadió, "También se sostuvieron reuniones con Regional Sud, con su principal ejecutivo Hugo de Santis, quien también manifestó su intención de comprar palmito y para lo cual se coordinará con AGROSUD para el registro de marcas y envío de muestras".



El mercado de Uruguay es interesante para el comercio del palmito, por la cercanía, que significa facilidades en el transporte, y porque es un mercado en constante crecimiento.

Con la apertura de nuevos destinos para la producción de las dos plantas administradas por el Estado, a través de Insumos Bolivia, se incrementan las perspectivas de crecimiento para los palmicultores del Trópico de Cochabamba, quienes al tener más ingresos pueden mejorar las condiciones de vida de sus familias.

Un producto de calidad

El palmito en conserva es un producto exquisito al gusto y de alta calidad sanitaria. Al ser un producto de muy pocas calorías y rico en calcio, hierro y fósforo, entre otros nutrientes necesarios para el organismo, se abre camino en el mercado en crecimiento de familias que buscan una alimentación saludable y nutritiva. En este escenario, el palmito procesado por Insumos Bolivia es de alta calidad y además su producción es "amigable con el medio ambiente", toda vez que en su producción no se emplean plaguicidas ni fertilizantes químicos, lo que permitiría tramitar una certificación orgánica nacional e internacional.

Actualmente, la capacidad de la planta de Shinahota es de 20.000 tallos de palmito por día, alcanzando las 87 toneladas métricas al mes. En el caso de planta de Ivirgarzama tiene una capacidad de 25.000 tallos por día, llegando a las 132 toneladas al mes. Ambas plantas envasan palmito entero, rodajas y trozos de 1 kilo y medio kilo.



AZÚCAR A PRECIO Y PESO JUSTO PARA LA POBLACIÓN DE COPACABANA GRACIAS A INSUMOS BOLIVIA



(INBOL, Copacabana).- Insumos Bolivia distribuyó azúcar a Precio y Peso Justo entre la población de Copacabana, beneficiando a las familias de esa localidad que sufrieron por varios días el bloqueo en las rutas de aprovisionamiento de alimentos.

La medida fue coordinada entre el Ministerio de Desarrollo Productivo y Economía Plural y la Gobernación, que organizaron el operativo con la cooperación de la Fuerza Naval para llevar gas, azúcar, arroz y carne de soya. Para este cometido se convocó a Insumos Bolivia para la entrega de azúcar (300 quintales).

El sábado 6 de abril, a las 03:00am, partió la primera embarcación con 150 quintales de azúcar y los otros alimentos, la que arribó a Copacabana alrededor de las 07:30. La venta comenzó ni bien el azúcar fue descargada y anunciada su llegada a través de los medios locales. Un gran número de amas de casa se aproximó y adquirió el endulzante, envasado en bolsas de 5 kilogramos, a un precio de Bs. 22 y bolsas de 10 kilos a un costo de Bs 42.

"Agradecemos al Gobierno Central porque estábamos desabastecidos y tenemos familia que alimentar. Pedimos al Gobierno que continúe con esta provisión de azúcar de seguir el conflicto", pidió

Juan, uno de los ciudadanos que se aproximó a comprar azúcar. "Nos parece bien que hayan traído azúcar, porque necesitamos a un precio más económico", "Agradezco al Gobierno por habernos mandado estos productos, con los que ya vamos a tener algo", "Nos parece bien que el Gobierno haya mandado alimentos. Ya estamos bien molestos con esta situación", fueron algunas de las expresiones de los habitantes de Copacabana favorecidos con la medida.

Otros formularon su preocupación porque durante los días anteriores, los almacenes permanecieron cerrados, dejando a la población desabastecida de alimento, y en otros casos encarecieron sus precios. "Ya no había venta para nosotros, estaba caro ya no había nada, todo estaba acabándose", apuntó María, un ama de casa que llegó junto a sus hijos a comprar el producto.

La segunda embarcación llegó la noche del sábado, trayendo 150 qq más de azúcar. La venta se realizó hasta el martes 9 de abril en la Capitanía de Copacabana.

De esta forma, Insumos Bolivia contribuye a garantizar que la población de zonas alejadas acceda a alimentos a Precio y Peso Justo, en situaciones donde la escasez y la especulación amenazan con afectar su economía.

ARGENTINA SERÁ EL PRÓXIMO DESTINO DE LA PRODUCCIÓN DE PALMITO DE INSUMOS BOLIVIA

(INBOL, LA PAZ).- Con gran expectativa recibieron los ejecutivos de las tres principales importadoras de palmito de Argentina a los representantes de Insumos Bolivia, quienes llevaron la oferta exportable del producto que es elaborado en las Plantas de Procesadoras de Palmito de Shinahota e Ivirgarzama, ambas estatales y ubicadas en el Trópico de Cochabamba.

Al año, las exportaciones de palmito mueven 130 millones de dólares en el mundo. Entre los tres principales compradores está Argentina, que tiene el 13% de ese valor, que representan 17 millones de dólares.

Por la cercanía, que significa facilidades en el transporte, y las ventajas arancelarias, Argentina se ha convertido en el principal destino para las exportaciones de Palmito de Bolivia, las cuales alcanzan a 4 millones de dólares al año, del total de 10 millones de dólares, que es el valor total de las exportaciones bolivianas. Es más, por la

demanda del producto en ese país, Argentina podría absorber todas las exportaciones de Palmito del país.

Grandes empresas interesadas

Por lo descrito y con una demanda en constante crecimiento, Argentina es un mercado atractivo para las exportaciones bolivianas, por ello Insumos Bolivia, que administra las Plantas Procesadoras de Palmito de Ivirgarzama y Shinahota, inició los contactos con tres de las principales empresas importadoras de palmito en el vecino país: Bavosi S.A. Dos Santos Pereira y Cia C.A. e Internacional de Productos S.A., además de una de las principales distribuidoras del producto: Marolio S.A.

Babosi S.A. es el principal importador y distribuidor de palmito en conserva de la Argentina. Sus ejecutivos recibieron información sobre el proceso de producción del palmito en conserva elaborado en las plantas de Insumos Bolivia, volúmenes, sistemas de

control de calidad. Ellos, por su parte, explicaron que buscan construir una relación de largo plazo con sus proveedores y que en su caso la calidad del producto es importante así como asegurar los volúmenes.

Dos Santos Pereira y Cia C.A., en tamaño, es la segunda importadora y distribuidora de palmito en la Argentina, pero la primera en introducir este producto al mercado de ese país, desde fines de los años 60. Sus representantes también recibieron información detallada del trabajo que se realiza. Marolio es distribuidor de alimentos para sus cadenas de supermercados en toda la Argentina, que implican 32 sucursales.

En todos los casos ya se iniciaron los registros de marcas correspondientes para que en los siguientes meses comience la exportación del producto elaborado por las plantas estatales administradas por Insumos Bolivia, con una perspectiva de crecimiento que representa mejores ingresos para los palmicultores del Chapare, principalmente para que mejoren las condiciones de vida de sus familias.

4 millones de dólares
Es valor de las exportaciones bolivianas a la Argentina

